

REGISTER SIVITAS  
GERAKAN MAHASISWA KRISTEN INDONESIA  
(GMKI) CABANG PADANG

Skripsi

*Diajukan sebagai Salah Satu Syarat untuk Memperoleh Gelar Sarjana Sastra*

*Oleh:*

BERMAN TUA SIBUEA  
02 184 021



**JURUSAN SASTRA INDONESIA  
FAKULTAS SASTRA  
UNIVERSITAS ANDALAS  
PADANG, 2009**



## Abstrak

Berman Tua Sibuea. 2009. 02 184 021. "Register Sivitas GMKI Cabang Padang". Jurusan Sastra Indonesia Fakultas Sastra, Universitas Andalas, Padang.

Gerakan Mahasiswa Kristen Indonesia (GMKI) Cabang Padang merupakan organisasi kemahasiswaan yang memiliki corak bahasa yang beragam. Hal ini dipengaruhi oleh latar belakang daerah, latar belakang sosial, dan situasi percakapan yang berlangsung dalam situasi resmi ataupun tidak resmi.

Ada tiga masalah yang dikaji dalam penelitian ini, yaitu : (1) Apa saja bentuk register yang terdapat pada sivitas GMKI Padang; (2) Pada tataran lingual apa saja penggunaan register sivitas GMKI Padang; (3) Faktor nonlinguistik apa saja yang mempengaruhi penggunaan register pada sivitas GMKI Padang. Tujuan penelitian ini adalah : (1) Menjelaskan bentuk register yang digunakan sivitas GMKI Padang, (2) Menjelaskan pada tataran lingual apa saja penggunaan register sivitas GMKI Padang, dan (3) Menjelaskan faktor nonlinguistik apa saja yang mempengaruhi penggunaan register pada sivitas GMKI Padang.

Penelitian ini dibagi menjadi tiga tahap, yaitu tahap penyediaan data, tahap analisis data, dan tahap penyediaan hasil analisis data. Pada tahap penyediaan data, digunakan metode simak dengan teknik sadap. Teknik ini dilanjutkan dengan teknik simak libat cakap, teknik simak bebas libat cakap, teknik rekam, dan teknik catat. Pada tahap analisis data, digunakan metode padan referensial dan metode padan translasional. Teknik dasar yang digunakan adalah teknik Pilah Unsur Penentu (PUP) dan dilanjutkan dengan teknik Hubung Banding Memperbedakan (HBM). Kemudian, pada tahap penyajian hasil analisis data, digunakan metode informal

Berdasarkan analisis data, dapat disimpulkan bahwa sivitas GMKI Padang menggunakan register bentuk terbuka dan register bentuk tertutup. Tataran lingual yang terdapat pada register sivitas GMKI Padang berupa tataran morfologi yang menyangkut kata dalam kaitannya dengan register yang ditimbulkan dalam tuturan sivitas GMKI. Register tersebut berupa kata, singkatan dan akronim, sedangkan faktor nonlinguistik yang mempengaruhi munculnya register pada sivitas GMKI Padang meliputi situasi percakapan, daerah asal, dan latar belakang sosial. Register yang muncul merupakan bentuk komunikasi kreatif dengan situasi yang sangat akrab dilakukan

# BAB I

## PENDAHULUAN

### 1.1 Latar Belakang.

Register merupakan variasi bahasa yang disebabkan sifat-sifat khas kebutuhan pemakaiannya. Artinya, setiap penutur bahasa, baik individu maupun kelompok mempunyai sifat-sifat khas yang tidak dimiliki oleh penutur lain (Suwito, 1983:25).

Manusia sebagai pengguna bahasa terdiri atas kelompok masyarakat bahasa. Bloomfield (dalam Alwasilah, 1986:43) mengemukakan bahwa kelompok masyarakat bahasa merupakan kelompok orang yang menggunakan sistem tanda-tanda ujaran. Setiap kelompok masyarakat bahasa memiliki variasi bahasa tersendiri dalam berkomunikasi yang hanya dipahami oleh anggota kelompok dalam kegiatan yang dilakukan secara bersama. Dengan kata lain, variasi bahasa yang digunakan sebagai ciri pembeda terhadap kelompok lain serta sebagai identitas dari pengguna bahasa tersebut. Ciri pembeda yang dimaksud merupakan bentuk-bentuk register yang timbul saat kelompok bahasa tersebut berkomunikasi. Salah kelompok yang menggunakan register dalam tuturannya adalah Gerakan Mahasiswa Kristen Indonesia (GMKI) cabang Padang.

Gerakan Mahasiswa Kristen Indonesia (GMKI) cabang Padang merupakan salah satu kelompok mahasiswa dengan tuturan yang dapat dibedakan dengan kelompok lain. Perbedaan tersebut disebabkan karena sivitas GMKI Padang memiliki ragam khusus dalam berkomunikasi. Keragaman bahasa pada sivitas

GMKI Padang terjadi karena sivitas GMKI Padang berasal dari berbagai daerah di Indonesia, seperti: Medan, Riau, Jambi, Jakarta, Tapanuli, dan Lampung.

Di samping dipengaruhi oleh latar belakang daerahnya, kekhasan bahasa yang digunakan oleh sivitas GMKI Padang juga dipengaruhi oleh aktivitas dan pengalaman-pengalaman organisasi yang dilakukan. Civitas GMKI Padang cenderung menggunakan istilah-istilah organisasi dalam tuturannya seperti *kader*, *profil kader*, *distribusi kader*, dan *degradasi kader*. Aktivitas dan pengalaman-pengalaman yang dilakukan oleh sivitas GMKI Padang mempengaruhi tuturan sivitas GMKI Padang karena bahasa yang digunakan cenderung bahasa yang terdapat pada perkembangan dan makna yang ditimbulkan disesuaikan dengan konteks pembicaraan.

Penggunaan register pada sivitas GMKI Padang yang mengalami perkembangan makna dan disesuaikan dengan konteks pembicaraan dapat dilihat pada peristiwa tutur di bawah ini

Hotler : *Konsepnya sudah selesai, rekan-rekan yang meneruskan apa yang telah saya rumuskan*

'Konsepnya sudah selesai, rekan-rekan yang meneruskan apa yang telah saya rumuskan'

Lina : *Jangan hanya NATO, harus punya kelanjutan konsep yang jelas.*

'Jangan hanya NATO, harus memiliki kelanjutan konsep yang jelas'

Peristiwa tutur di atas terjadi di sekretariat GMKI cabang Padang. Tuturan terjadi antara Hotler, yang menjabat sebagai ketua panitia kegiatan Pendidikan Kader Tingkat Dasar (PKTD) GMKI Padang dan Lina, sebagai anggota panitia kegiatan Pendidikan Kader Tingkat Dasar GMKI.

## BAB V

### PENUTUP

#### 5.1 Simpulan

Sesuai dengan analisis dan uraian data pada bagian sebelumnya, dapat disimpulkan bahwa register yang digunakan sivitas GMKI Padang adalah register tertutup dan register terbuka. Register ini muncul karena adanya kesepakatan yang terjadi antara penutur dan mitra tutur di kalangan GMKI cabang Padang

Penggunaan register GMKI Padang terdapat pada tataran lingual, yakni pada morfologi yang menyangkut kata yang dalam kaitannya dengan register yang ditimbulkan dalam tuturan sivitas GMKI. Register tersebut berupa kata, singkatan, dan akronim.

Faktor-faktor yang mempengaruhi penggunaan register pada sivitas GMKI adalah faktor nonlinguistik. Faktor nonlinguistik merupakan faktor yang berkaitan dengan unsur luar bahasa yaitu situasi percakapan, yang meliputi situasi formal maupun nonformal. Pada situasi formal, bahasa yang digunakan cenderung lebih baku dibanding pada situasi nonformal. Selain itu, juga dipengaruhi daerah asal, dan latar belakang sosial.

Dalam situasi tertentu, penutur akan menggunakan register dengan menggunakan kata-kata tertentu untuk mengungkapkan sesuatu hal yang sesuai dengan pembicaraan dan tingkat hubungan antara penutur dengan lawan tuturnya. Hal ini disebabkan penutur dan lawan tutur memiliki hubungan yang terjalin akrab dalam satu komunitas.

## DAFTAR KEPUSTAKAAN

- Alawasilah, Chaeder, 1985. *Sosiologi Bahasa*. Bandung: Angkasa.
- Biber, Douglas and Eduard Finegan (ed). 1994. *Sociolinguistic Perspectives on Register*. New York: Oxford University Press.
- Chaer, Abdul. 1994. *Linguistik Umum*. Jakarta: Rineka Cipta.
- Chaer, Abdul dan Leoni Agustina. 1995. *Sociolinguistik: Suatu Pengantar*. Jakarta: Rineka Cipta.
- Departemen Pendidikan dan Kebudayaan. 2001. *Kamus Besar Bahasa Indonesia*. Jakarta: Balai Pustaka.
- Halliday, M.A.K. dan Ruqaisah Hasan. 1992. *Bahasa, Konteks dan Teks :Aspek-Aspek Bahasa dalam Pandangan Semiotik Sosial*. Yogyakarta: Gajah Mada University Press.
- Kridalaksana, Harimurti. 2001. *Kamus Linguistik*. Jakarta : PT. Gramedia Pustaka Utama.
- . 1993. *Kamus Linguistik Edisi Ketiga*. Jakarta : PT. Gramedia Pustaka Utama.
- Nababan, P.W.J. 1993. *Sociolinguistik: Suatu Pengantar*. Jakarta: Gramedia.
- Pateda, Masoer. 1987. *Sociolinguistik*. Bandung: Angkasa.
- Parera, J.D. 1993. *Leksikon Istilah Pembelajaran Bahasa*. Jakarta: PT Gramedia Pustaka Utama.
- Rahmawati, Yeni. 2005. "Register Penyiar Radio Ardan dan Oz". [www.google.com](http://www.google.com). Online internet 10 Februari 2007.
- Rizal Bin Razali, Jamal. 1994. "Register Mahasiswa Malaysia: Suatu Tinjauan Sociolinguistik". Padang: Skripsi Sarjana Fakultas Sastra Universitas Andalas.
- Sandra Kasih, Media.dkk. 1993. "Register Anak Muda Minangkabau: Tinjauan Sociolinguistik". Padang: Laporan Penelitian Fakultas Sastra Universitas Andalas.